
济济南南的的头头脑脑风风暴暴

C04 抢眼 2015年5月22日 星期五 编辑：吕华远 美编：马晓迪 组版：刘燕 今 日 济 南>>>>

低调平和的金牛座真的适合你吗

““憨憨城城””济济南南张张扬扬你你的的个个性性吧吧

大四学生小徐马上就要毕
业了，他可是个“老济南”了，从
出生到现在一直生活在济南。

“我身上打的全都是济南的印
记。”小徐说，“脾气好、人实在，
我的同学都这么评价我，我觉
得他们评得挺准，咱济南人不
就是这样吗？”

“中庸”这个词在小徐看来
挺符合济南的气质，也跟他的
性格挺像。

在找工作这一问题上，小
徐和父母的观点完全一致：“找
个离家近的，稳定的！”为了这
一目标，小徐从大三开始就准
备好了“考碗”。

“从国家级公务员开始考，

然后考省级、市级、事业单位。”
小徐说他现在每天都在准备各
种考试。在小徐心目中，只有稳
定的工作才是好工作，“收入高
当然好，济南消费不算高，公务
员的收入能过比较体面的生
活，而且职业发展前景也比较
明朗，干别的没准哪天就失业
了。”

“如果考不上公务员就考
选调生、考村官、考教师，只要
我准备充分，肯定能有机会。”
在小徐的职业规划中，全都是
这一类的工作：“如果实在不
行，再考虑进企业工作，最好也
是国企，总觉得这样更踏实一
些。”

我的经历

大四学生小徐：

找工作一定得找稳定的

中庸表现在济南的城市建
设、城市外表、市民性格等方
方面面。在政府官员当中，中
庸则表现得更加突出。“济南
在省会城市中表现不突出，与
官 场 的 中 庸 表 现 有 很 大 关
系。”杨曙明说。

“中庸乃小富即安，小富即
安也就不思进取，当一天和尚撞
一天钟。在官员中，表现为较为
浓郁的‘官本位’，他们当官不为
干事，而是为了享受；干事不是
为民，而是为了当官。”杨曙明认
为，中庸者没有原则是非，遇事
随波逐流，喜欢充当和事老，助

长了现实生活中的歪风邪气。
济南的“八乱”屡禁不止、禁

而不绝，原因就是中庸者太多。
八乱就是渎职，可没见到有谁被
追责，因为都不愿意得罪人，于
是就循环往复，以致无穷。济南
的执法大都是刮阵风，阵风过去
了，也就没人管没人问了，任由
违建肆意横行。

在用人方面，杨曙明认为，
现在考察 干 部 ，多 是 以 票 取
人，而以票取人本身就是不愿
承担责任，不讲是非的中庸做
派。现在的官场，光打雷不下
雨的多，因为追责需要动真格

的，要得罪人。
谈到对官场里中庸风气的

治理，杨曙明认为，治理中庸得
提倡担当、鼓励担当、支持担当。
对中庸者的中庸行为不能与“善
于团结”混为一谈。治理中庸要
用实际业绩考察和使用干部，以
确立正确的用人导向。此外，治
理中庸，要对那些碌碌无为的中
庸者施以惩处，不作为就是不称
职。杨曙明说：“要治理中庸，在
用人的时候就应当把是否敢于
担当作为重要条件，对不敢担当
的人坚决不用，资格再老也不
行。”

邀请回答

历下区政协副主席杨曙明：

提倡担当 鼓励担当 支持担当

建筑师张先生：

好好呵护济南之魂

“要我说济南真正独一无
二的地方，那就是独特地貌形
成的泉水。世界上其他地方很
可能再也找不出像济南这样特
殊的地貌，以及济南这样的泉
水。”建筑师张先生并不在济南
长大，却最爱向朋友念叨济南
的泉水。不过，每当说起这些，
他总带着一些担忧和叹息，因
为泉水的名片越来越难叫响。

“和泉水相依的生活方式、

‘家家泉水、户户垂杨’的独特
人文风貌已经很少了。泉水的
名声在外，但很多朋友来到济
南难免有些失望。只能在趵突
泉和芙蓉街周边兜兜转转，城
市里能体验泉水和泉文化的地
方太少。”张先生说，他希望济
南的泉水特质不要在发展的过
程中被削弱，和泉水相依的生
活方式、泉水的文化特色应该
更明确、更亲民。

山大旅游系教授王晨光：

别把泉水关起来

王晨光认为，济南对泉水
的保护还不够，在充分利用、发
展和展示方面也做得不够。“以
前随便揭开芙蓉街的一块石
板，都会有泉水流出来。但是现
在，已经不复存在了。”

现在，济南的泉水甚至不如
上世纪那么有名气。王晨光说，眼
下，随着济南发展加快，城区范围

扩展了很多倍，但泉水和亲水的
生活方式在老城区没有充分保留
好，新的城区也没有充分发展好。

“曲水亭街两旁还保留着
济南人水相依的生活，但这样
的地方太少了。”王晨光说，让
泉水成为济南的名片，应该更
尊重和引导市民亲水的需求，
别把泉水关在园子里。

温州客商郑女士：

办事遭遇反复请示没了下文

温州客商郑女士在济南做
生意多年，她感触最深、听说最
多的是外地投资落地总是慢之
又慢。“招商部门把像我们这样
的客商引过来了，但要真正落
地，需要经历注册、买地等很多
环节，每个环节办起来不再像
以前那样需要请吃请喝，但效
率还是不够高。”郑女士说，开
办企业的各个环节，南方城市
可能一天就能办好，但在济南
往往需要两三个月。

和政府部门的具体办事人员
打交道，他们总是态度好，却搬出
各种规定，解释事情办不成。往往
一个项目落地还需要上一级领导

亲自协调各个部门才能实现。“南
方很多工业园都是已经规划好
的，进驻非常快。但在济南经常遇
到法律没有规定的，不敢批。”在
郑女士眼中，济南招商引资时过
于保守，不够灵活。

在南方，常常是法律有规
定的按规定办，法律没有规定
的合理情况也能办好。“济南却
常常是法律有的按法律办，法
律没有的坚决不能做。”郑女士
说，在这个方面，项目所在地政
府或者工作人员都怕担责任、
担风险，往往导致办事反复请
示，一旦无人协调，拖到最后错
失发展良机。

热门跟帖

今

日
提 问

每天都生活在济南，按说应该对这座城市再熟悉不过了。不过要是问起来，济南是个什么
性格，更贴近什么星座，一下子还真是不好说。21日，我们通过本报官方微博和壹点客户端进
行调查，多数网友都认为，济南应该是“金牛座”的。

金牛座实际、可靠、平和、低调，和济南还真是很契合。不过，金牛座的缺点也很明显，缺乏
应变、缺乏幽默、作风顽固，还有些中庸。如果要挑一个最能代表济南性格的词，可能就是“中
庸”了。中庸这一城市性格也给济南带来了很多的问题，比如缺乏创新精神、缺少担当意识，要
想让济南有更好的发展，如何告别中庸，是现在必须面对的问题。

你感觉济南这座

城市是个什么性格？和

哪个星座最贴近？

本报记者 刘雅菲 王皇

关注了该问题

公务员王先生：

要是多几个市民“梁凡”，济南发展会更好

“济南最大的问题就是创新
精神不强，在官员的担当方面，
与别的城市也有很大差距。”王
先生(化名)是济南市的一名公
务员，在他看来，济南还有许多
方面需要改进。

“济南其实并不缺乏创新的
能力。”王先生说，济南有很多高
校和高新技术企业，在创新能力
方面并不弱，弱的是城市的创新
精神和创新意识。济南能够产生
很多的创新成果，但在转化成产
业的过程中却不顺利，造成这种
局面，王先生认为与全市的环境
都有关系。

除了创新能力不强，王先生
认为济南各个政府部门还缺乏
担当精神。“为什么这么多部门
治不了一个毒豆芽呢？”他认为，
造成这种现象的原因，是济南的
各个部门之间经常出现一种现

象——— 有了责任往外推，有了利
益往上靠。“一布置任务的时候
就开始扯皮，这种现象全国都
有，但在济南格外严重。”

“官员缺乏担当精神，其实
也与济南的环境有关。”王先生
说，济南在对官员“宽容失败”方
面做得还不够好，有了成绩不一
定表扬，但如果出了错，那肯定
要承担不良的后果。对于一些官
员而言，现在干多干少都一样，
因此积极性不高。怎么能解决这
个问题呢？王先生认为，对于官
员和普通的公务员，都要建立起
有效的考核机制，“担当不是喊
口号，得看实际行动。”

济南的中庸不光在官员中表
现突出，在一些企业中也存在这
样的问题。“在一些国企中，老总
不愿意当老总，愿意当局长，这样
肯定搞不好经营。”王先生认为，

济南的民企之所以发展不好，与
济南的环境有着脱不开的关系。

“济南这座城市缺乏城市精
神。”王先生说，在2005年、2006
年期间，济南曾经宣传“诚信、创
新、和谐”的城市精神，后来便不
再提了。“这种城市精神本来就
充满中庸的色彩，放到哪个城市
都行，没有济南的特色。”

在这种环境下，济南市民对
这座城市的荣誉感、责任感都会
受到影响。“一坐上出租车，如果
碰到能侃的司机师傅，很多都会
向人抱怨一路这个城市的缺点，
这就是缺乏城市荣誉感的一个
方面。”王先生说，“前段时间，齐
鲁晚报曾报道过刚刚去世的人
大代表梁凡，他是真的爱这座城
市，并且为济南做出自己的贡
献。要是济南能多几个梁凡，发
展肯定比现在好很多。”

泉城路边孩子戏水的铜
雕颇能体现济南的泉水特色。

本报记者 周青先 摄
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